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25 сентября на факультете изобразительного ис�
кусства РГПУ им. А.И. Герцена состоялось открытие 
персональной выставки талантливого художника и 
педагога Валентина Чикова.

Валентин Васильевич Чиков – известный петербургский 
художник, с 1989 года преподававший на факультете 

изобразительного искусства Герценовского университета.
Семья, друзья, коллеги и ученики художника, руководство 

Герценовского университета, преподаватели и студенты встре�
тились, чтобы в теплой и дружественной обстановке вспомнить 
об этом замечательном человеке, вновь обратившись к его 
творчеству.

«Его картины чувственны, наполнены многосмысловым 
сюжетом, — отметил ректор Герценовского университета 
Валерий Соломин, открывая выставку. – Я был знаком с 
Валентином Васильевичем лично, посещал его выставки. Я 
всегда восхищаюсь факультетом изобразительного искусства 
и людьми, которые здесь работают».

В рамках открытия экспозиции избранных произведений 
художника также состоялась презентация альбома «Валентин 
Чиков. Живопись. Графика». В работе над памятным альбомом 
участвовали жена художника Ирина и его две дочери Татьяна 
и Дарья.

Своими воспоминаниями о художнике поделился заведу�
ющий кафедрой рисунка, народный художник России Валерий 

Леднев: «Я работаю в стенах Герценовского университета уже 
45 лет. Помню, идешь по коридору, а навстречу Валя Чиков – 
идет с такой наивной, детской улыбкой. Сейчас ее можно уви�
деть в его холстах. Хорошо, что он оставил нам свою, добрую и 
несравнимую ни с чем чиковскую живопись».

Близкий друг художника, доцент кафедры рисунка Андрей 
Корольчук выступил одним из организаторов выставки, а его 
дочь Юлия осуществила верстку макета книги о художнике. «Как 
умело и неповторимо выстраивал цветом настроение картины, 
его почерк был всегда узнаваем. Скромный и робкий в жизни, он 
был активен и эмоционален в живописи. Валентин был чистым 
воплощением живописца», — рассказал Андрей Александрович.
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11 ноября состоялась встреча директора инсти�
тута иностранных языков РГПУ им. А.И. Герцена 
Татьяны Воронцовой с немецким стажером Пре�
зидентской программы по подготовке управлен�
ческих кадров Кристофом Фриллингом.

Директор частной языковой школы и преподаватель 
Вестфальского университета им. Вильгельма (Мюн�

стер, Германия) Кристоф Фриллинг посетил Герценовский 
университет с целью знакомства и установления дальнейших 
деловых контактов. Доценты кафедры английского языка и 
лингвострановедения РГПУ им. А.И. Герцена Наталия Корзне�
ва, Зинаида Чемодурова и Юлия Шарапова рассказали гостю 

об изучаемых студентами института иностранных языков 
предметах, о студенческой преподавательской практике в 
школах Санкт�Петербурга и о других аспектах изучения ино�
странных языков в РГПУ им. А.И. Герцена. Кристоф Фриллинг 
подчеркнул, что он не может себе представить обучение ино�
странным языкам в отрыве от культуры и искусства стран 
изучаемого языка. «Именно поэтому мы стараемся создавать 
для наших студентов разные возможности всестороннего 
развития и знакомства с другими странами», – отметила 
Татьяна Ивановна Воронцова.

После дискуссии в институте иностранных языков Кристоф 
Фриллинг смог посетить лабораторию устной речи и Фундамен�
тальную библиотеку имени императрицы Марии Федоровны.

В лаборатории устной речи заведующая кафедрой 
перевода РГПУ им. А.И. Герцена Татьяна Юдина и пре�
подаватели института иностранных языков на практике 
показали гостю, как студенты обучаются переводу, 
грамматике, лингвострановедению и другим языковым 
аспектам. Кристоф Фриллинг поделился своими впечат�
лениями от посещения Герценовского университета. Он 
планирует найти среди сотрудников РГПУ им. А.И. Герцена 
историков и философов, занимающихся изучением дея�
тельности А.И. Герцена, чтобы в дальнейшем издавать со�
вместные публикации и участвовать в других интересных 
совместных проектах, посвященных жизни и творчеству 
Александра Ивановича.
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Ме р о п р и я т и е  н а ч а л о с ь 
с минуты молчания в па�
мять о погибших в ката�

строфе российского самолета в Египте.
Герценовский университет стал 

одной из петербургских площадок 
образовательной акции, которая про�
шла впервые по всей России. Ведущи�
ми диктанта стали Михаил Скипский, 
игрок «Что? Где? Когда?», выпуск�
ник факультета географии РГПУ им. 
А.И. Герцена; заведующий кафе�
дрой экономический географии 
Герценовского университета, член�
корреспондент РАО Юрий Гладкий; 
заведующий кафедрой физической 
географии и природопользования РГПУ 
им. А.И. Герцена Дмитрий Субетто.

Географический диктант проводится
по сценарию тотального диктанта по 
русскому языку, основная его задача – 
повысить интерес к изучению геогра�
фии и расширить кругозор жителей 
России. Всего для написания диктанта 
в РГПУ им. А.И. Герцена зарегистриро�
валось около 150 человек — жители 
Санкт�Петербурга и Ленинградской 

области, причем самому младшему из 
участников 5 лет. Проведение меро�
приятия обеспечивали 22 волонтера — 
студенты факультета географии Герце�
новского университета. Тем не менее, 
герценовцы продемонстрировали ак�
тивную жизненную позицию и стремле�
ние к расширению кругозора, участвуя 
в написании диктанта.

«Как учитель школы я думаю, что 
привлечь своих учеников к участию 
в диктанте – это моя профессиональ�
ная обязанность. Акция – это хороший 
стимул для изучения географии как 
предмета школьной программы, так и 
науки в целом, стоит проводить подоб�
ные мероприятия по всем изучаемым 
дисциплинам», — поделилась своими 
впечатлениями участница диктанта, 
магистрант факультета географии 
Валерия Лузянина.

«Думаю, что для каждого человека 
знания по географии важны, это свое�

образный показатель уровня образо�
вания и культуры. Хотелось бы, чтобы 
подобная акция была организована и 
по истории России. Мне как историку 
часто приходится обращаться к геогра�
фии, работать с картами, и я хочу прове�
рить свои знания, возможно, расширить 
их», � прокомментировала участница 
диктанта Вера Райкова, заместитель 
декана факультета социальных наук.

Мнения ведущих первого Всерос�
сийского географического диктанта 
относительно сложности заданий и 
формы проведения разделились, но все 
они сошлись в одном: диктант необхо�
дим для всех возрастов и профессий, 
так как сегодня как никогда актуальны 
знания о географии и культуре России.

«Некоторые вопросы показались 
мне неоднозначными, на мой взгляд, 
необходимо было несколько изменить 
формулировку заданий, чтобы избе�
жать дискуссионных ответов. Вопросы 

были достаточно сложными, тем более 
для тех, кто не связан с географи�
ей профессиональной или учебной 
деятельностью», � отметил профессор 
Юрий Гладкий.

А вот игроку «Что? Где? Когда?» 
Михаилу Скипскому вопросы показа�
лись напротив слишком легкими: «Мне 
не совсем понятна форма проведения 
диктанта, но вот содержание показа�
лось мне довольно интересным. Хотя 
было много вопросов энциклопедиче�
ского характера и, наверное, было бы 
интереснее составить вопросы послож�
нее, чтобы люди, вернувшись домой, об�
ратились к справочникам, этот момент 
самообразования крайне важен. Мне, 
безусловно, было интересно в этом 
поучаствовать, тем более на площадке 
родного Герценовского университета».

Профессор Дмитрий Субетто под�
черкнул, что самые внимательные 
участники диктанта должны были за�

метить подсказки к ответам в формули�
ровках самих вопросов. «Старшее поко�
ление, безусловно, находилось в более 
выигрышном положении, так как в со�
временной школе число часов на изу�
чение географии значительно меньше, 
чем в школе советской. В целом все 
вопросы были составлены по школь�
ной программе, поэтому результаты 
должны подсказать нам, достаточно 
ли хорошо подкованы в географии 
сегодняшние школьники», � проком�
ментировал Дмитрий Александрович.

Участникам остается ждать резуль�
татов, которые будут опубликованы 
в течение полутора месяцев, а органи�
заторам – ломать голову над тем, какие 
изменения в школьную программу по 
географии стоит внести, чтобы год от 
года результаты экзамена становились 
лучше.

ÃÅÎÃÐÀÔÈß ÍÀ «ÎÒËÈ×ÍÎ»ÃÅÎÃÐÀÔÈß ÍÀ «ÎÒËÈ×ÍÎ»

1 ноября в Герценовском уни�
верситете прошел Всероссий�
ский географический диктант, 
организованный Русским гео�
графическим обществом.

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»

О
ткрытие форума состо�
ялось в Колонном зале 
РГПУ им. А.И. Герцена и 
началось с вознесения 

молитвы к Господу о всех погибших 
в катастрофе российского само�
лета в Египте. Протоиереем Нико�
лаем Брындиным было зачитано
приветственное слово участникам 
форума от митрополита Санкт�
Петербургского и Ладожского 
Варсонофия. Проведение II Между�
народного Форума «Милосердие» 
приурочено ко дню рождения свя�
той преподобномученицы великой 
княгини Елисаветы. Мероприятие 
по традиции проходит в Герценов�
ском университете. Форум нацелен 
на развитие добровольческого 
движения в сфере милосердного 
служения среди молодежи, поиск и 
использование новых форм работы 
в сфере социального служения. 
В форуме приняли участие про�
ректор по воспитательной работе 
Сергей Махов, преподаватели и 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена.

«Любовь – это самопожерт�
вование и милосердие.  Здесь 
собрались люди, которые идут 
этим путем. Но цель этого форума 
не только рассказать друг другу 
об опыте служения людям, но и 
поделиться им с молодым поколе�
нием, показать им путь к любви», — 
открыл форум протоиерей Николай 

ÑËÓÆÅÍÈÅ Â ÐÀÄÎÑÒÜ
1 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся II Меж�
дународный форум «Милосердие», организованный 
Комитетом по молодежной политике и взаимодействию 
с общественными организациями Санкт�Петербурга и 
Отделом по церковной благотворительности и социаль�
ному служению Санкт�Петербургской епархии.

Брындин, председатель Отдела по 
церковной благотворительности 
и социальному служению Санкт�
Петербургской епархии.

«Я хочу пожелать всем собрав�
шимся, чтобы их служение прино�
сило им большую радость, и чтобы 
как можно больше молодых людей 
присоединялись к нашей работе. 
А задача старшего поколения 
направить наших добровольцев, 
чтобы они могли принести больше 
пользы для города и страны», — об�
ратилась к участникам меропри�
ятия Елена Кузина, заместитель 
председателя Комитета по моло�
дежной политике и взаимодей�
ствию с общественными организа�
циями Санкт�Петербурга.

Поприветствовали участников 
«Милосердия» Олег Сытник, продю�
сер фильма «Лука», руководитель 
международного просветительско�
го проекта «Дни святителя Луки», и 
Виталий Безруков, актер театра и 
кино, исполнивший главную роль 
в фильме.

В программу форума «Милосер�
дие» вошли Литургия в Казанском 
кафедральном соборе и работа в че�
тырех секциях, которые объединила
общая тема «Творческие методы 
решения социальных проблем». 
В секции «Творчество как сред�
ство социализации и психологи�
ческой реабилитации инвалидов» 

с докладами о значении духовно�
нравственного воспитания и об�
разования молодежи в делах 
милосердия в рамках работы секции 
«Милосердие: реалии и тенденции в 
педагогике. Педагогическое добро�
вольчество, новые пути» выступили 
преподаватели и студенты Герце�
новского университета, а также

сестры милосердия отделения «Си�
ний крест».

Участники форума посетили 
фотовыставку Дмитрия Шаромова 
«Милосердие глазами фотографа�
путешественника» и выставку «Ми�
лосердие начинается с тебя».

Работа форума завершилась 
итоговым пленарным заседанием, 

на котором состоялось оглашение 
проектов резолюций I Междуна�
родного Форума «Милосердие», 
результатов работы секций и наг�
раждение выпускников Школы со�
циального добровольчества.

Инна МЕТЕЛЬКОВА, 
корреспондент «ПВ»

В 
ходе своей ин�
тереснейшей 
лекции Ольга 
Сапанжа дала 

ответы на многие важней�
шие вопросы, касающиеся 
музееведения и музейного 
дела, главный из которых – 
«Что представляет собой 
музей в современном 
мире?». По словам ученой, 
музей сегодня – понятие 
широкое, «музеефици�
роваться» может все что 
угодно, и это приводит к 
риску «растворения» музея 
в окружающем его мире. 
С другой стороны, это по�
зволяет говорить о новом 
витке развития музейности.
        «Герценовский универ�
ситет сегодня позициони�
рует себя как университет 
открытого педагогического 
образования. Поэтому цикл 
лекций, который посвящен 
открытому образованию, 
не случаен. Уже состоя�
лись лекции по биологии, 
географии, искусству, пла�
нируются лекции по дру�
гим направлениям нашей 
деятельности. Педагогика – это 
базовая сфера нашей работы. По�
этому все внимание сегодня обра�
щено на педагогику завтрашнего 
дня», — отметил во вступительном 
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слове лекции «Педагогика как на�
ука» проректор по учебной работе 
Василий Рабош.

В рамках лекции профессо�
рами Аллой Тряпицыной и Свет�

ланой Писаревой были подняты 
такие вопросы, как проблемы 
современного педагогического 
образования и его содержание, 
современная школа, актуаль�

ные исследования в области 
педагогики. Мероприятие было 
приурочено ко дню рождения 
кафедры педагогики РГПУ им.
А.И. Герцена. В рамках своего 

выступления лекторы обра�
тились к истории кафедры, 
отразили все основные 
вехи в ее существовании с 
1921 года.

«Эту лекцию мы с Ал�
лой Прокофьевной Тряпи�
цыной читаем вдвоем, так 
как являемся представите�
лями двух поколений про�
фессоров: она в четвертом, 
а я в пятом. Надеемся, что 
такой диалог поколений 
отразит специфику работы, 
которой мы занимаемся, и 
молодое поколение педа�
гогов возьмет наш опыт 
себе», — обратилась к при�
сутствующим заведующая 
кафедрой педагогики Свет�
лана Писарева.

Стоит отметить, что 
возобновленная тради�
ция проведения научно�
популярных лекций нашла 
широкую поддержку у пре�
подавателей и студентов 
Герценовского универси�
тета и оказалась в тренде: 
эксперты утверждают, что 
интерес к науке, научно�
популярной литературе и 

телевизионным передачам стре�
мительно растет.

Инна МЕТЕЛЬКОВА, 
Анна СМИРНОВА, 

корреспонденты «ПВ»

Михаил Скипский Юрий Гладкий и Дмитрий СубеттоИдет диктант

Участников форума приветствует актер Виталий Безруков

7 октября в Дискуссионном зале состоялась научно�популярная лекция профес�
сора кафедры художественного образования и декоративного искусства Ольги 
Сапанжа «Музей 2020: новые вызовы и новые ответы». 13 октября – лекция 
«Педагогика как наука» профессора кафедры педагогики, чл.�корр. РАО Аллы 
Тряпицыной и заведующей кафедрой педагогики Светланы Писаревой.

Алла Тряпицына Светлана Писарева Ольга Сапанжа

Состоялись официальные 
визиты в Герценовский уни�
верситет заместителей ми�
нистра образования и нау�
ки Российской Федерации 
Екатерины Толстиковой и 
Людмилы Огородовой. Не�
смотря на разные цели и 
задачи визитов, на раз�
личие курируемых в Ми�
нистерстве образования и 
науки вопросов, Екатерина 
Андреевна и Людмила Ми�
хайловна попытались уви�
деть перспективы развития 
РГПУ им. А.И. Герцена, а 
также педагогической нау�
ки в целом.

«Потенциал Герценовского 
университета важен для развития 
Санкт�Петербурга. Потому активнее 
привлекайте к сотрудничеству орга�
ны власти всех уровней», — призвала 
герценовцев Екатерина Толстико�
ва 19 октября во время посеще�
ния Герценовского университета
и обсуждения основных направле�
ний деятельности вуза. Екатерина 
Андреевна высказала соображе�
ния, касающиеся развития уни�
верситета как научно�образова�
тельного комплекса, заинтересова�
лась целым рядом аспектов деятель�
ности РГПУ им. А.И. Герцена, в том 
числе практикой реализации юриди�
ческого образования. По ее словам, 
сегодня идет речь о формировании 
дидактических подходов к обучению 
юристов, в настоящее время созда�
ется методический центр, который 
будет заниматься данной пробле�

матикой. Заместитель министра 
призвала Герценовский университет 
включиться в эту работу. Кроме того, 
говоря о развитии информационной 
среды Герценовского университета, 
Екатерина Толстикова призвала к 
более тесному взаимодействию с 
другими вузами.

29 октября в РГПУ им. А.И. Гер�
цена при поддержке Министерства 
образования и науки РФ, Россий�
ской академии образования (РАО) и 
Высшей аттестационной комиссии 
при Министерстве образования и 
науки РФ прошло всероссийское 
совещание «Совершенствование 
требований к диссертациям по 
педагогическим и психологиче�
ским наукам». Мероприятие со�
стоялось под председательством 
заместителя министра образования 
и науки РФ Людмилы Огородовой, 
директора Департамента аттеста�

ции научных и научно�педагоги�
ческих работников Министерства 
образования и науки РФ Инессы 
Шишкановой, первого проректора 
Герценовского университета Сер�
гея Гончарова. Ведущим заседания 
стал проректор по научной работе 
РГПУ им. А.И. Герцена, вице�прези�
дент РАО Владимир Лаптев.

«Очень рада находиться здесь,
в Санкт�Петербурге – крупнейшем 
образовательном и научном центре 
России, в старейшем педагоги�
ческом университете, РГПУ им. 
А.И. Герцена, с богатой историей 
и бесценным опытом, — отметила 
Людмила Огородова и очертила 
круг проблемных вопросов. – На�
деюсь, мы выявим, что является 
предметом изучения науки педа�
гогики, какие инструменты необхо�
димо использовать для развития 
образования, какие проблемы 

и пути их решения существуют.
Самое важное – определиться, в 
чем мы отстаем, потому что это 
поможет нам понять, какие школы
необходимо развивать. 

Стоит заметить, что Россия явля�
ется лидером по государственному 
финансированию науки, но не по 
финансированию со стороны пред�
принимателей. Научная деятель�
ность, в том числе диссертационные 
работы, как важный инструмент раз�
вития образования и науки, должна 
быть оправдана, должна развивать 
инновационный потенциал страны. 
И это не только дело ученых, это 
дело общества в целом, необходимо 
строить диалог».

На совещании обсуждались 
актуальные вопросы подготовки и 
защиты диссертаций, выявления их 
научной и практической значимости, 
особенности работы диссертацион�

ных советов и Высшей аттестацион�
ной комиссии. 

Какие имеются перспективы 
развития для Герценовского уни�
верситета? Можно выделить два 
важных аспекта: открытость систе�
мы педагогического образования 
и поддержание на высоком уровне 
эффективности проводимых науч�
ных исследований. 

С одной стороны, эти положения 
созвучны положениям Программы 
стратегического развития РГПУ 
им. А.И. Герцена на 2012�2016 гг.,
при реализации которой достигнуты 
значительные результаты, с другой – 
требуют постоянного внимания, в 
том числе и при формировании про�
граммы развития «Герценовский 
университет – 2020». 
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Слева направо: Владимир Лаптев, Людмила Огородова, Сергей Гончаров Екатерина Толстикова знакомится с территорией и архитектурным ансамблем РГПУ им. А.И. Герцена

Ольга ЖУРКИНА, 
корреспондент «ПВ»,

Антон ДЕРКАЧ, ведущий специалист 
по связям с общественностью


